

Nuestra contaminación interna.

Miquel Porta, Elisa Puigdomènech y Ferrán Ballester (eds.). Los Libros de la Catarata. Madrid, 2009.

En Europa se comercializan más de 100.000 sustancias químicas. Aunque se desconocen los efectos nocivos de muchas de ellas, sí tenemos suficiente información sobre los compuestos tóxicos persistentes (CTP). Los CTP empezaron a expandirse hace más de tres décadas y casi podemos decir que la exposición a los mismos –por contacto con plaguicidas o residuos industriales– comienza en el vientre materno y se prolonga a lo largo de la vida. Se ha demostrado que son o pueden llegar a ser muy dañinos para la salud y el medio ambiente y –quizás lo más preocupante– que son muy resistentes a la degradación: pueden permanecer en el ambiente o en los organismos durante largos periodos de tiempo y traspasarse de generación a generación. Gracias al empeño de algunos científicos y a la presión de las organizaciones sociales y ecologistas, se han conseguido prohibir o restringir el uso de algunos de ellos (quizás el caso más conocido sea el del plaguicida DDT).

Nuestra contaminación interna reúne por primera vez el trabajo de científicos de primera línea que en nuestro país están investigando los efectos de los contaminantes persistentes entre la población. Pero los autores no se quedan en el primer nivel, el meramente científico, sino que van más allá, al cues-

tionar las políticas de salud y medio ambiente que se están aplicando en nuestras sociedades.

Los compuestos orgánicos persistentes (una de las familias más conocidas de CTP), dicen los autores, “son una metáfora y mucho más que una metáfora: son uno de los problemas más característicos de nuestras sociedades posmodernas. La contaminación por compuestos orgánicos persistentes de la Tierra –y como partes indisolubles de ella, de los alimentos, la aguas y el aire y los organismos vivos (incluidas, por supuesto, las personas)– es un conflicto socio ecológico consustancial a nuestros modelos de economía, cultura y sociedad”.

Revelar lo que está oculto, hacer visible lo invisible pero que puede llegar a matarnos como individuos y como sociedades. Éste es el mérito de un libro que nos abrirá los ojos.

Javier Morales Ortiz

